

La cátedra de Sagrada Escritura en la universidad javeriana colonial, 1722-1767

The chair of Holy Scripture
at the colonial javeriana university, 1722-1767

*José del Rey Fajardo SJ**

DOI: <https://doi.org/10.31057/2314.3908.v7.n2.27668>

Resumen: Tardía fue la aparición de la cátedra de Sagrada Escritura en la Universidad Javeriana de acuerdo con su cronograma fundacional: en 1605 se abrirían dos clases de gramática, los cursos de Filosofía en 1608, los de Teología Escolástica y Teología Moral en 1612, hacia 1613 la cátedra de Lengua indígena, la cátedra de Vísperas hacia 1616, la cátedra de Medicina en 1636, los estudios de Cánones y Leyes en 1706, y la cátedra de Sagrada Escritura en 1722. La explicación de este fenómeno la ofrece el P. Gonzalo de Lyra, quien en la *Carta Annu*a de los años 1611 y 1612 escribe que “en lugar de la escritura y el hebreo” juzga conveniente que estudien el chibcha por ser más útil a los teólogos jesuitas y a los clérigos que asisten a clase. Durante el siglo XVII la docencia de esta ciencia estuvo vinculada a la cátedra de Teología Moral. En 1722 el jesuita belga Simón Vinans había asumido la responsabilidad de la cátedra. El funcionamiento fue normal pero no podemos ofrecer una cualificación pues toda documentación permanece inédita.

Palabras clave: Universidad Javeriana. Facultad de Teología. Cátedra de Sagrada Escritura. Catedráticos de Escritura.

Abstract: Late was the appearance of the Chair of Sacred Scripture at the Javeriana University according to its founding schedule: in 1605 two grammar classes would be opened, the courses in Philosophy in 1608, those in Scholastic Theology and Moral

* Numerario de la Academia Nacional de la Historia de Venezuela. Profesor Titular de la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas. E-mail: jfardo1934@gmail.com

Theology in 1612, around 1613 the Chair of indigenous language, the chair of Vespers around 1616, the chair of Medicine in 1636, the studies of Canons and Laws in 1706, and the chair of Sacred Scripture in 1722. The explanation of this phenomenon is offered by Fr. Gonzalo de Lyra, who in the Annu Letter of the years 1611 and 1612 writes that “instead of writing and Hebrew,” it is convenient that they study chibcha for being more useful to Jesuit theologians and clerics attending class. During the seventeenth century the teaching of this science was linked to the chair of Moral Theology. In 1722 the Belgian Jesuit Simón Vinans had assumed the responsibility of the chair. The operation was normal but we cannot offer a qualification because all documentation remains unpublished.

Keyword: Javeriana university. Faculty of Theology Chair of Holy Scripture. Professor of Writing.

Recibido: 18 de agosto de 2019.

Evaluado: 14 de octubre de 2019.

José del Rey Fajardo SJ

Profesor titular de la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas. Doctor en Letras por la Universidad de Los Andes (Mérida) y en Historia por la Pontificia Universidad Javeriana. Académico de Número (Sillón S) de la Academia Nacional de la Historia de Venezuela y de la Academia Venezolana de la Lengua (sillón A). Rector fundador de la Universidad Católica del Táchira (Venezuela). Desde 1992 miembro del Sistema de Promoción del Investigador del FONACIT en su máximo nivel. Doctor Honoris Causa por las Universidades: Los Andes (Mérida); Zulia (Maracaibo); Rómulo Gallegos (San Juan de Los Morros), Cecilio Acosta (Maracaibo) y Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá. Su ingente producción histórica está especializada en el estudio de las mentalidades en el Nuevo Reino de Granada, en las formas culturales de las Misiones jesuíticas en la Orinoquia y en la Pedagogía jesuítica colonial. Se ha desempeñado como Presidente del Consejo Superior de la Universidad Valle del Momboy (Valera. Estado Trujillo).

En 1542 se fundó el virreinato del Perú con su respectiva Audiencia que comprendía Panamá, Nueva Granada, Quito, Nueva Castilla, Nueva Toledo, Chile, Tucumán, Buenos Aires y Paraguay. El General Francisco de Borja (1510-1572) (Dalmases, 2001, pp. 1605-1611), nombró al P. Jerónimo Ruiz del Portillo (c.1532-1590) Provincial de las Indias Occidentales, el 16 de marzo de 1567 (Borja Medina, 2001, pp. 3437-3438), y éste llegó a Lima el 1° de abril de 1568 (Nieto, 2001, pp. 3104-3105).

La Congregación Provincial celebrada en 1588 solicitó a las autoridades romanas que al rector de Quito se le confiaran los ingentes espacios que componían los Reinos de Quito y del Nuevo Reino y así comenzó la primera toma de conciencia de esas geografías, nuevas para la Compañía de Jesús (Jouanén, 1941, I, pp. 53-54).

El rápido y vital desarrollo que vivió la nueva entidad americana motivó a la Congregación Provincial del Perú, reunida en diciembre de 1600, a plantearse la división de la Provincia con el siguiente diseño. Se sugería la creación de la Viceprovincia del Nuevo Reino. Paraguay pasaba a la Provincia del Brasil. Tucumán y Chile así como Quito quedaban en el Perú (Fernández, 1986, pp. 20*-21*). Y se enviaba como Procurador ante Roma y Madrid al P. Diego de Torres Bollo (1551-1638) (Storni, 2001, IV, pp. 3824-3825 y Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 689-700).

Las diligencias del Procurador ante Madrid y Roma, dieron como resultado que el 30 de diciembre de 1602 el Rey Felipe III, otorgara una real cédula por la que autorizaba a los PP. de la Compañía de Jesús fundar en el Nuevo Reino de Granada¹.

El 10 de marzo de 1603 escribía el General Claudio Acquaviva al P. Onofre Esteban, residente en Quito: "... y de la división que V. R. y la congregación piden, llevará respuesta el P. Diego de Torres quando buelva"².

En un documento del 7 de abril de 1603 se concretan las facultades que tendrán los Viceprovinciales del Nuevo Reino de Granada y el de La Sierra (otras veces se llamará Viceprovincia de Charcas o Viceprovincia de Arriba)³.

Y el 28 de julio del mismo año precisaba el P. General que "el Viceprovincial del Nuevo Reino tendrá el colegio de Quito, Santafé, Panamá y Cartagena"⁴, es decir, que los territorios asignados eran Quito, Nuevo Reino y Panamá. Además sugiere que pueda ser el P. Diego de Torres el Viceprovincial⁵.

El 30 de abril de 1604 se daba a la vela Diego de Torres con 45 misioneros (Galán García, 1995, pp. 220-221)⁶. En julio arribaron a Cartagena donde la expedición se

¹ Felipe III a la Compañía de Jesús. Valladolid, 30 de diciembre de 1602 (Fernández, 1986, VIII, pp. 607-609).

² El P. Claudio Acquaviva, Gen. Al P. Onofre Esteban. Roma, 10 de marzo de 1603 (Fernández, 1986, VIII, p. 47).

³ El P. Claudio Acquaviva, Gen. A los Provinciales del Nuevo Reino de Granada y de la Sierra. Roma, c. 7 de abril de 1603 (Fernández, 1986, VIII, pp. 153-154).

⁴ El P. Claudio Acquaviva, Gen. Al P. Rodrigo de Cabredo, Prov. Roma 28 de julio de 1603 (Fernández, 1986, VIII, p. 384).

⁵ El P. Claudio Acquaviva, Gen. Al P. Rodrigo de Cabredo, Prov. Roma, 28 de julio de 1603 (Fernández, 1986, VIII, pp. 385-386).

⁶ Es curioso anotar que la Casa de Contratación divide al grupo en tres capítulos: 1) Destino: Chile, Quito, Santa Cruz, Río de la Plata, Tucumán al mando del P. Diego de Torres. 2) Perú al mando de del P. Diego de Torres. 3) Nuevo Reino de Granada al mando del P. Martín de Fuentes [error de transcripción: debe

desprendió de 12 sujetos que estaban destinados a dar comienzo a la viceprovincia del Nuevo Reino (Pacheco, 1959, I, p. 92). El 22 de noviembre llegaba a la ciudad de Lima (Pacheco, 1959, I, p. 88), y aunque el General de los jesuitas lo había designado como Provincial del Paraguay, el P. Esteban Páez, máxima autoridad en el Perú, lo proclamó viceprovincial del Nuevo Reino (Pacheco, 1959, I, pp. 104-105). A mediados de 1605 llegaba Diego de Torres a Bogotá⁷ para hacerse cargo de la nueva fundación.

El 23 de septiembre de 1604 llegaba a Santafé la expedición compuesta por los PP. Martín de Funes, José Dedei, Juan Bautista Coluccini, Bernabé Rojas y el H. Diego Sánchez (Pacheco, 1959, I, p. 101)⁸.

De esta suerte hacía su entrada en la joven Bogotá el grupo fundador de las tierras neogranadinas: América venía representada por el primer Vice-Provincial, P. Diego de Torres. Así, la nueva circunscripción neogranadina, ínsita en el corazón del mundo chibcha, se desgajaba de la del Perú y por ello es lógico que heredara su pasión por la vocación amazónica y su respuesta imitativa en la búsqueda del Marañón y del Orinoco. Y la Compañía de Jesús universal se hacía presente en el científico Juan Bautista Coluccini, en el humanista José Daddey y en el teólogo Martín de Funes (Pacheco, 1959, I, p. 88-90).

El marco espacial de la Provincia neogranatense lo diseñaría en 1607 –tres años después de su llegada al Nuevo Reino- el P. Martín de Funes (Rey Fajardo SJ, 2002, pp. 131-134), hombre cosmopolita con mentalidad renacentista quien venía de enseñar teología en Austria y había recorrido como Profesor de esa disciplina una buena parte de Europa, y quien pasaría a la historia eclesiástica romana como principal ideólogo del primer seminario de misiones extranjeras (Saez, 1995, p. 573). Su inquieta y atrevida personalidad intelectual (Piras, 1976) dejó sus huellas en el alma de la nueva Provincia. Miembro fundador de la Provincia del Nuevo Reino y su representante ante la Congregación General que se reunió en Roma en 1608, solicitaba la independencia de la Provincia del Perú y abogaba por la adquisición de una identidad propia en el *Memorial* 9° que presentó al P. General de los Jesuitas en Roma ese mismo año⁹. Su visión geopolítica de lo que él denominaba “Provincia de Tierra Firme” abarcaba desde Panamá hasta Canarias (de donde esperaba conseguir vocaciones para tan magna empresa); también se incluían todos los Llanos hasta el Brasil; por el norte comprendía las Islas de la Española y Cuba¹⁰. Asimismo, suplicaría en 1607 al P. Aquaviva que interviniera a fin de que su Majestad “funde este colegio y universidad como se lo han pedido el Presidente, el Arzobispo, el Visitador de toda la Audiencia y la Audiencia misma”¹¹.

El 1° de enero de 1605, se inauguraron con toda solemnidad los estudios de humanidades, en lo que a partir de 1623 sería la Universidad Javeriana¹². El elegido para pronunciar la clase inaugural sería el jesuita italiano P. José Dadey (c.1576-1660) (Del Rey Fajardo SJ, 1995, pp. 178-181). Como buen humanista no solo enseñó a Nebrija

decir Funes].

⁷AGI. Santafé, 242. *Carta del P. Diego de Torres al Rey*. Bogotá, 28 de enero de 1606.

⁸ARSI. N. R. et Q., 12-I. *Carta Anua de 1605*, fol., 19v.

⁹Martín de Funes. *Memorial* 9°: *Que la Viceprovincia del Nuevo Reino de Granada sea y se llame provincia*. ARSI. *Congregaciones Generales*, 52, fols., 209-210.

¹⁰Véase la transcripción castellana (Saez, 1995, pp. 605-606).

¹¹ARSI. *Congregaciones Provinciales*, t. 52, fol., 206. *Memorial* 6°.

¹²ARSI. N. R. et Q., 12, fol., 33. *Carta annua anonima*, 1604-1605.

sino que también inició a sus discípulos en “los meteoros y la esfera del P. Clavio” (Mercado, I, 1957, p. 183). Dotado del espíritu de las lenguas llegó a dominar cinco del Nuevo Reino (Mercado, 1957, I, p. 183). Años después regresaría a la Javeriana para regentar la Cátedra de Chibcha¹³. De su ingente labor indigenista ha sobrevivido la *Gramática y Vocabulario de la lengua mosca-chibcha* (Anónimo, 1987).

Al abrir los estudios de humanidades en la ciudad de Bogotá, la Compañía de Jesús presentaba a la sociedad neogranadina un proyecto más para colaborar a la creación de una matriz histórica, capaz de generar sus valores fundantes para la naciente Nueva Granada. Soñaban con insertar a las juventudes neogranadinas en la modernidad que se había iniciado en la vieja Europa a lo largo del siglo XVI, como fruto de la “revolución educativa”.

De esta suerte podemos sintetizar el aporte de la Universidad Javeriana colonial a las ciencias y saberes neogranadinos, que seguiría el siguiente cronograma: en 1605 se abrirían dos clases de gramática¹⁴; los cursos de Filosofía en 1608 (Del Rey Fajardo SJ y Marquínez Argote, 2010, p. 43-44. Pacheco, 1959 p. 109); los de Teología Escolástica y Teología Moral en 1612 (Del Rey Fajardo, 2010, pp. 197); hacia 1613 la cátedra de Lengua indígena¹⁵; la cátedra de Vísperas hacia 1616 (Del Rey Fajardo, 2010, p. 232), la cátedra de Medicina en 1636 (Restrepo, 1928, pp. 25-26. Fernández y Granados, 1936, pp. 71-72. Hernández de Alba, 1947, pp. 105-113. Pacheco, I, 1959, pp. 538-539); los estudios de Cánones y Leyes en 1706 (Pacheco, I, 1991, pp. 112-114), y la cátedra de Sagrada Escritura en 1722 (Del Rey Fajardo SJ, 2010, p. 30).

La enseñanza de la Sagrada Escritura durante el siglo XVII

Sin lugar a dudas la Javeriana del siglo XVII se rigió por la norma común que adoptaron todas las órdenes religiosas: vincular la docencia escriturística con la moral.

La persona clave para entender la génesis científica de la Universidad Javeriana colonial era el P. Gonzalo de Lyra (1566-1628) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 402-404). Venía del Perú y durante su gestión como provincial (1607-1615) abrió los estu-

¹³ARSI. N. R. et Q., 1. *Epistolae Generalium*. Carta del P. Claudio Aquaviva al P. José Dadey. Roma, 31 de mayo de 1620.

¹⁴Gonzalo de Lyra. *Letras Annuas de la Provincia del Nuevo Reino de Granada de los años 1611 y 1612*. (ARSI. N. R. et Q., 12. *Historia*, I, fol., 63): “En dos clases de gramática leen dos de los Maestros, a buen número de estudiantes, de cuyo fruto ha gozado ya la ciudad oyendo declamaciones, oraciones latinas, viendo epigramas, hieroglíficos y otros géneros de poesías que en varias ocasiones de fiestas y exequias de la reina se han sacado a luz”.

¹⁵ARSI. N. R. et Q. I. *Epistolae Generalium*. Aquaviva a Lyra, 28 de enero 1614, fol., 33 (Luego en 1613 ya estaba funcionando). Los Estudios superiores de Teología se abrieron en 1612. Cfr. *Letras Annuas de la Provincia del Nuevo Reyno de Granada de los años 1611 y 1612*. (ARSI. NR et Q. 12-1, fol., 63). En 1616 volvía el P. General a hablar sobre la cátedra de Lengua Indígena (ARSI. N.R. et Q. I. *Epistolae Generalium*, fol., 42. Aquaviva a Lyra, 8 enero 1616 (Lee López, 1964, pp. 183-217).

dios de Filosofía (1608)¹⁶, los de Teología (1612)¹⁷ y la cátedra de lengua chibcha (1613)¹⁸.

Este hombre a la hora de iniciar los estudios teológicos escribe en la *Carta Anua* de los años 1611 y 1612, que “en lugar de la escritura y el hebreo” juzga conveniente que estudien el chibcha¹⁹ por ser más útil a los teólogos jesuitas y a los clérigos que asisten a clase.

A lo largo del siglo XVII encontramos algunos testimonios aislados que nos remiten al tema de esta investigación. Y lo llamativo es que, a veces, los testificantes son ajenos a las estructuras oficiales de la Compañía de Jesús. Del P. Juan de Toro Zapata (c.1596-1654) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 685-687) sabemos que dictó sus clases de Biblia gracias al testimonio de su cualificado alumno, el doctor Francisco de Borja, futuro obispo de Tucumán y Trujillo e hijo de don Juan de Borja (Pacheco, 1928, pp. 171-172).

Otro caso es el del P. Vicente Imperial (1585-¿?) (Del Rey Fajardo SJ, 2007, II, pp. 265-266). En Roma se sorprenden que las autoridades neogranadinas le hayan dado licencia “para que vaya escribiendo sobre el Eclesiastés en orden a imprimirlo”. En la ciudad eterna les llaman la atención dos razones: primera que sea tan “mozo” y segunda “no haber profesado lectura de la sagrada escritura”, y por el contrario lo invitan a que aprenda la “lengua de esos yndios” pues en ello “hará mas servicio a Dios que en estarse empleado en cosa de que hay tanto impreso”²⁰. [fecha de la carta]

En 1663 ejercía la docencia de las letras sagradas²¹ el P. Bernardo Estela (c.1630-1686) y su estancia bogotana la podemos fijar entre los años 1661²² y 1667²³. Había nacido en Barcelona e ingresado en la Compañía en la Provincia de Aragón el 12 de octubre de 1645²⁴. Toda su formación escolástica y eclesiástica la recibió en España, aunque hay que admitir que estudió un año en la Universidad Gregoriana de Quito²⁵. Con posterioridad a esa fecha regiría los colegios de Las Nieves²⁶ y de Mompox²⁷. Falleció en Tunja en 1686²⁸.

¹⁶ ARSI. N. R. et Q., 12-I, fol., 43. *Letras annuas de la Vice Prouincia de Quito y el Nueuo Reyno de los años de mil y seyscientos ocho y seyscientos y nueve*. Cartagena, 20 de septiembre de 1609.

¹⁷ ARSI. N. R. et Q., 12-I, fol., 63. *Letras Annuas de la Provincia del Nuevo Reino de Granada de los años de 1611 y 1612*.

¹⁸El P. General alaba esta decisión (ARSI. N. R. et Q., 1, *Epistolae Generalium*, fol., 33. *Carta del P. Claudio Aquaviva al P. Gonzalo de Lyra*. Roma, 28 de enero de 1614.

¹⁹ ARSI. N. R. et Q., 12-I, fol., 64v. *Letras Annuas de la Provincia del Nuevo Reyno de Granada de los años de 1611 y 1612*. Santafé, junio de 1613.

²⁰ ARSI. N. R. et Q., 1, fol., 53v. *Cartas de los PP. Generales*. Año 1617.

²¹Archivo de San Bartolomé. *Libro de la Universidad y Academia...*, fol., 325v. ARSI. N. R. et Q., 3, fol., 214. Catálogo de 1664. Todos los catálogos posteriores reiteran esta docencia.

²²ARSI. N. R. et Q., 5, fol., 1. Catálogo breve de 1661.

²³ ARSI. N. R. et Q., 5, fol. 8. Catálogo breve de 1667: “Prefecto de la Congregación de la Asunción”.

²⁴ARSI. N. R. et Q., 5, fol., 6v. Catálogo de 1659.

²⁵ARSI. N. R. et Q., 5, fol., 6v. Catálogo breve de 1659: “Theologo de quarto año”.

²⁶ARSI. N. R. et Q., 5, fol., 1. Catálogo breve de 1661.

²⁷Los datos de que disponemos son los siguientes: Catálogo de 1668 (ARSI. N. R. et Q., 3, fol., 248v), catálogo de 1671 (fol., 285v) y catálogo de 1678 (fol., 322) lo reseñan como Rector del colegio de Mompox. Podría existir la posibilidad de que hubiera desempeñado el cargo durante todos esos años, pero

En el siglo XVIII

Existen algunas dudas a la hora de precisar quién fue el fundador de la Cátedra de Sagrada Escritura en la Universidad Javeriana el año 1722. Para clarificar esta laguna, se debe recurrir a los catálogos de la Provincia del Nuevo Reino, más cercanos a la fecha fundacional de la cátedra de los libros sagrados, es decir, entre el de 1720 y el de 1736. En realidad solo el segundo nos ofrece alguna luz y en él aparecen dos profesores de Sagrada Escritura: el P. Pedro Fabro (Del Rey Fajardo SJ, 2002, pp. 113-115) y el P. Simón Vinans (Del Rey Fajardo SJ, 2002, pp. 354-355). El primero llegó a tierras neogranadinas en 1735 y por ende su docencia en esta ciencia sagrada no se dio en Bogotá sino en Lovaina²⁹. Al segundo lo reseña el catálogo de 1736 como “*interpressacraescripturae*”³⁰.

Deducimos que fue el belga Simón Vinans (1669-1759) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 733-734) el fundador de la cátedra. Había atravesado el Atlántico en la expedición de 1705 pero residía en Sevilla desde el 1° de septiembre de 1701³¹. Toda su formación intelectual la había recibido en Bélgica (Audenaert, 2000, I, p. 455). La primera etapa de su estancia neogranadina (1705-1720) la absorbe tanto el superiorato de las Misiones de Casanare³², como la gerencia del colegio de Mompox³³. Lamentablemente existe una segunda fase que nos es totalmente desconocida (1720-1736) y cuyo esclarecimiento sería vital para reconstruir los orígenes de la Cátedra de Sagrada Escritura. En 1736 estaba al frente de la mencionada disciplina en la Universidad Javeriana³⁴ y en ella permaneció, al menos, hasta 1742³⁵.

De su docencia solo nos ha llegado el manuscrito *De Deo Trino*. 1737³⁶.

también cabría la posibilidad de que su rectorado se hubiera desarrollado en dos oportunidades distintas: la primer de 1668 a 1671 (provincialato del P. Gaspar Vivas) y el segundo de 1678 a 1681 (regencia del visitador P. José de Madrid) y en este caso quedaría por dilucidar dónde vivió de 1671 a 1678. Testamento de Bartolomé Lázaro de Corcuera, vecino de Mompox y natural de la ciudad de Ocaña. Nombra albaacea al P. Bernardo Estela, Rector de Mompox.

²⁸ARSI. *Historia Societatis*, t. 49, fol., 30r.

²⁹Fue ayudante del P. Ignacio Pien (Sommervogel, VI, 1895, pp. 727-732). Véase: ARSI. *Romana*, 102, fol., 99v.

³⁰ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 226. Catálogo de 1736.

³¹AGI. *Contratación*, 5549. Expedición de 1705. "16. El Padre Simon Vinants sacerdote natural de Alosto en Flandes, Obispado de Lovaina, de edad de treinta y seis años, buen cuerpo, blanco, entradas grandes".

³²Indudablemente su estancia misional habría que ubicarla entre 1706 y 1710. El único testimonio oficial de su acción misionera son los Catálogos que insisten en que fue misionero y Superior de las Misiones (ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 113v). No hemos podido precisar las fechas de su superiorato, pero por deducción debería interponerse entre el del P. Juan Fernández Pedroche (1703-1706) y el del P. Pompeo Carcasio (1706-1709).

³³ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 161. Catálogo de 1718. *Idem*, fol., 218: Catálogo de 1720.

³⁴ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 226.

³⁵ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 264. Catálogo de 1738. Con ese título figura en las aprobaciones que da a la Novena de San Pablo del doctor José de Texeira y Mena y la Novena de Nuestra Señora del Socorro del doctor Bernardo José García (Pacheco, 1962, III, p. 436). Véase la aprobación de la *Novena En honor de María Santísima En su advocación del Socorro Que saca a Luz el Doctor don Bernardo Joseph Garzía, Clerigo Presbytero*. En Santa Fe de Bogotá. En la Imprenta de la Compañía de Jesús. Año 1741.

³⁶ *Controversia de Deo Trino et / Uno / P. R. P./ Simonem Vinans Dignissi / mum Cathedrae Sacrae Scrip /*

Entre el magisterio de Simón Vinans y el de Nicolás Candela se abre un espacio temporal que todavía no hemos podido dilucidar.

Una personalidad poco estudiada en el ámbito de las ciencias eclesiásticas es el P. Nicolás Candela (1712-1782) (Del Rey Fajardo SJ, 2002, pp. 63-64). Su paso por las aulas santafereñas dejó un verdadero impacto, y un ex alumno ilustre de la Universidad Javeriana no dudará en ubicarlo entre los que se encargaron “de aumentar allá [en el Nuevo Reino] el honor de las ciencias perfeccionadas” (Gilij, 1955, IV, pp. 284-285). Cuando atraviesa el Atlántico en 1735³⁷ ya había cursado la carrera de Artes y debía tener bastante adelantada la de Teología³⁸. Así pues, gran parte de su formación intelectual la recibió en España, sin que hayamos podido precisar el lugar de sus estudios.

Su colaboración a las ciencias especulativas neogranadinas fue escalonada: se inició como catedrático en la Facultad de Artes (1746-1749)³⁹ para seguir inmediatamente después a la docencia de la Sagrada Escritura (1749-1752)⁴⁰, avalado por sus buenos conocimientos del griego (Gilij, 1955, IV, p. 290)⁴¹; más, con la partida para Caracas del P. Jaime de Torres, lo sustituyó en la cátedra de Teología Moral (1751-1754)⁴². Es de lamentar que de su producción escrita solo nos haya llegado un curso de lógica.

En 1754 interrumpe su carrera docente para iniciar sus *cursus honorum*, pero de ello hemos tratado en el capítulo dedicado a los Rectores.

El sucesor en las labores docentes escriturísticas fue el P. Manuel Balzátegui (1715-1792) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 119-124). Su carrera científica se inició en su Alma Mater, primero como catedrático de Artes (1749-1752)⁴³ y a continuación

turaeMagistrum. Auditores D. Mtro. D. Josepho Quizano D. B. Collegii Collega. Initiumdedit die 23 octobrisanniDni. 1737. Ms. encuadernado. Mide 160 por 105 mm. Comprende 77 fols. enumerados más uno de índice y cinco en blanco. Ms. de la Academia de la Historia. Biblioteca Zaldúa (Quecedo, 1952, p. 250).

³⁷AGI. *Contratación*, 5549. Expedición de 1735: "35. Hermano Nicolas Candela, estudiante filosofo de veinte y dos años, natural de Castalla arzobispado de Valencia, pequeño de cuerpo, hoyoso de viruelas, y un lunar al lado ysqquierdo de la barba".

³⁸ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 354. Catálogo de 1763. Estudió "extra" 3 años de Filosofía y 1 de Teología. Sin embargo, si en 1737 concluía su noviciado en Tunja y en 1738 regresaba a la capital boyacense para llevar a cabo su año de Tercera Probación: 13-X-1738 a 13-X-1739 (ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 292v. *Supplementumprimi et secundiCathalogiProvinciaeNoviRegniSocietatisJesuconfectum ab 11^a Octobris 1738 usque ad primamJanuarij 1742*) quiere decir que solo estudió en la Javeriana un solo año de Teología y ello supone que su formación intelectual, fundamentalmente, la recibió en España.

³⁹AHN. Jesuitas, 827/2. *Filiacion de los Regulares de la Compañía del nombre de Jesus pertenecientes a la Provincia de Sta. Fee de Bogota venidos en diferentes Navios...* N°. 79 (Del Rey Fajardo SJ, 2002, p. 14).

⁴⁰ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 298. Catálogo breve de 1751.

⁴¹Al hablar de los que conocían el hebreo y el griego dice: "... y otros que omito conocieron muy bien el griego no menos que el hebreo; en el primer idioma no les fue inferior el difunto Padre Nicolás Candela". Tenemos una duda sobre la fecha del comienzo de su docencia en Teología Moral pues su antecesor, el P. Jaime de Torres partiría para Caracas hacia mayo de 1752.

⁴²ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 300. Catálogo breve de 1753. GILIJ. *Ensayo de Historia Americana*, IV, 326 localifica de "docto".

⁴³ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 298: "Philosophiae Magister". Catálogo Breve de 1751. Su inicio como Profesor de Filosofía lo deducimos del manuscrito *Introductio in universam Aristotelis Philosophiam*

asumió idénticas funciones en la de Sagrada Escritura (1752-1755)⁴⁴, para culminar su currículum docente al frente de la de Teología Moral (1755-1760), mientras se desempeñaba como Rector del Colegio Mayor de San Bartolomé (1755-1760) (Restrepo Posado, 1952, p. 100)⁴⁵. El P. Gilij escribirá de él en 1784 que era “no menos ilustre sabio” que el P. Diego de Torres “muy conocido por su gran talento” (Gilij, 1955, IV, 125). Con respecto a su producción escrita debemos confesar que lamentamos que se hayan perdido sus escritos posteriores al curso de Filosofía⁴⁶.

Desterrado a Italia residió en Gubbio, región destinada a los jesuitas del Nuevo Reino, y siguió en su cargo de Provincial, organizando los estudios y la supervivencia de la Provincia⁴⁷.

Más imprecisas son las fechas en las que se desarrolló el magisterio del P. José Benavente (1714-1792) (Del Rey Fajardo SJ, II, 2007, pp. 86-87) al frente de la cátedra de Sagrada Escritura. Ciertamente lo ejercía en el año 1756 de acuerdo con el catálogo de la Provincia de ese año⁴⁸, y en esa tarea se mantenía algunos años después según el testimonio redactado por un alumno⁴⁹, en el que espontáneamente traza la figura de sus profesores:

“El R. P. Francisco Trías fue mi maestro en Filosofía, Dilectísimo
El P. Choperena en Teología, maestro de primera, Eruditísimo
El P. Balzátegui en Cátedra de Víspera [...] Meritísimo (Regente de Estudios)
El P. Balls y el P. Vergara de Moral, Ingeniosísimos
El P. Benabent [Benavente] en Escritura, Peritísimo”⁵⁰.

Con estas premisas nos atreveríamos a opinar que la docencia del P. José Benavente fue, al menos, de 1755 a 1758.

José Benavente había atravesado el Atlántico en la expedición de 1735⁵¹ y había ingresado en la Compañía de Jesús en la Provincia de Aragón el 29 de noviembre de

(Quecedo, 1961, p. 860). Mss 192. "Ms. encuadernado en pergamino. Mide 200 por 145 mm. De dorso 11. En éste: *Balzategui In Summula, ann. 1749*).

⁴⁴ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 300. Catálogo Breve de 1753.

⁴⁵ ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 348. Catálogo Breve de 1756: "Rector San Bartolome. Profesor Theologiae".

⁴⁶Una síntesis (Del Rey Fajardo SJ, 2006, p. 120).

⁴⁷El 1 de enero de 1774 vivía en Gubbio (Archivo de Monumenta Historica Societatis Jesu. Armadio F-10. *Relación individual de los Ex-Jesuitas muertos en las Once Provincias de España e Indias desde la expulsión hasta el día 30 de junio de 1777*. Por don Juan Antonio Archimbaud. Provincia de Santa Fee. Nº. 4294.

⁴⁸ ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 347. Catálogo Breve de 1756: Prefecto de los Estudios Inferiores y de la Congregación de la Anunciata. Interpreta la Sagrada Escritura. Examinador y Profesor en la Universidad.

⁴⁹El alumno fue el Dr. Cosme Nicolás González Gutiérrez, quien según nuestros cálculos debió concluir su teología el año 1759 ó 1760.

⁵⁰Francisco Trías: *Physica 1754*. Fol 124. Universidad de Antioquia. Sistema de Bibliotecas. *Colección Patrimonio Documental. Registro 140.T. 821 p*. El autor de esta nota es el Dr. Cosme Nicolás González Gutiérrez, copista del curso de Physica, dictado por el P. Trías, y dueño del manuscrito. La primera reseña que se conoce de esta obra (Lértora Mendoza, 1995, p. 96, ss) de ella hemos tomado la nota.

⁵¹ AGI. *Contratación*, 5549. Expedición de 1735: "Hermano Joseph Benavente estudiante teólogo de 21 años de edad, nació en Guerri, obispado de Urgel, en Cataluña; salió del colegio de Urgel en 14 de marzo de 1734 para el Puerto de Santa María". "Hermano Joseph Benavente, estudiante philosopho, de veinte y un años, natural de Guerri, obispado de Urgel, buen cuerpo, blanco, pelinegro, nariz gruesa, ojos negros y el labio bello".

1733⁵². Dadas las imprecisiones que recogen los documentos oficiales sobre sus estudios⁵³, pensamos que su currículum americano se desarrolló de la siguiente manera: de 1736 a 1737 estudió el año de Filosofía que le faltaba. Si el Catálogo Breve de 1736⁵⁴ lo incluye entre los estudiantes del 2º de año de Filosofía es porque los 7 jesuitas estudiaban 2º año. De 1737 a 1741 estudió la Teología como lo demuestra el hecho de que en 1738 estudiase 2º año de Teología⁵⁵ y que su ordenación sacerdotal fuera en 1741⁵⁶.

El P. José Benavente representa una tipología de jesuita plurifacético, pues de la misma forma que se entregó a los comienzos fundacionales del colegio de Caracas⁵⁷, pasaría después a las Misiones del Orinoco a trabajar con dos etnias difíciles como los otomacos y cabres (Gilij, I, 1965, p. 74)⁵⁸, y con los sálivas del río Meta⁵⁹. Con la salud debilitada transcurrió su biografía en el claustro javeriano donde le sorprendió la expulsión de 1767 (Pacheco, 1953, III, p. 28). No pudo seguir al destierro a los demás jesuitas por enfermo y creemos que murió en 1792⁶⁰.

Entre 1758 y 1761 se nos abre un paréntesis que no podemos hoy por hoy clarificar mientras no dispongamos de nuevos documentos. Por las informaciones oficiales tenemos conocimiento de tres profesores de los que no podemos precisar sus fechas de magisterio.

El primero es el santafereño P. Diego de la Pava (1723-1777). Mientras en los documentos oficiales jesuíticos no encontramos mención alguna a su vinculación con las ciencias sagradas, en la reseña "policial" levantada en el Puerto de Santa María el 12 de enero de 1768 recoge la siguiente información: "... ha sido Maestro de Escritura, y se hallaba señalado para serlo de Theologia en el Collegio Magsimo de dicha Ciudad de Santa Fee" y a continuación ratifica que "fue Maestro de Escritura, después vivió en los Collegios de Mompós y Onda era Operario desde donde paso a vivir al Magsimo señalado de Maestro de Theologia como a dicho, y lo firmo"⁶¹. Si atendemos a esta cronología su presencia en la cátedra de Sagrada Escritura sería entre el año 1751 que enseñaba en la Facultad de Lenguas⁶², y el año 1753 que se encontraba en el colegio de Mompox

⁵²ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 228. Catálogo de 1736.

⁵³Es conveniente precisar la cronología de sus estudios pues no hay uniformidad en los Catálogos, pues mientras el de 1753 (ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 313v) dice que estudió 3 años de Filosofía "extra" y 3 de Teología "intra", el de 1763 (*Ibidem*, fol., 349v) estatuye: 2 de Filosofía "extra" y 1 de Filosofía y 4 de Teología "intra". Además, en los documentos de la Casa de Contratación (AGI. *Contratación*, 5549) una vez aparece como filósofo y otra como teólogo.

⁵⁴ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 224. Catálogo de 1736.

⁵⁵ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 272v. Catálogo de 1738.

⁵⁶ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 292v. *Supplementumprimi et secundiCatalogiProvinciaeNoviRegni Societatis Jesuconfectum a 11 octobris 1738 usque ad primamjanuarii 1742*.

⁵⁷AGI. *Santo Domingo*, 746. *Testimonio sobre fundación de Caracas*. N°. 1, fol., 2v.

⁵⁸"Reunidos finalmente el año 1748 en el mismo sitio [otomacos y cabres en la Urbana] por el P. Benavente, seguían perseverando allí con mejora de costumbres y de vida civilizada hasta ahora".

⁵⁹ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 301. Catálogo Breve de 1753.

⁶⁰El 6 de noviembre de 1792 mandaba el Virrey pagar el funeral del P. Benavente (ANB. *Reales Cédulas*, t. 23, fol., 879).

⁶¹AHN. *Jesuitas*, 827/2. *Filiacion de los Regulares de la Compañía del nombre de Jesus pertenecientes a la Provincia de Sta. Fee de Bogota venidos en diferentes Navios...* N°. 6.

⁶²ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 298. Catálogo de 1751: "Magíster Grammaticae et Praefectus Congregationis Anuntiatae".

como profesor de Gramática⁶³. Sin embargo no acaba aquí el problema, pues según los bibliógrafos Uriarte y Lecina escribió la *Disputatiopotissima de Paradysi natura*. Anno 1764⁶⁴.

El segundo caso es el del P. Francisco Javier Trías (1721-¿?) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 703-705). Si examinamos con detenimiento su declaración jurada del 12 de enero de 1768 en el Puerto de Santa María, observamos que el propio Trías traza la trayectoria de su vida sacerdotal: Mérida para enseñar Gramática; Colegio Mayor de San Bartolomé como “Pasante”. Tunja para llevar a cabo su Tercera Probación. Universidad Javeriana para asumir la cátedra de Artes. Colegio de las Nieves en Bogotá como operario. Universidad Javeriana para enseñar Teología. “Después a las Misiones a ser Procurador” de donde volvió al Colegio Máximo⁶⁵.

Por la documentación jesuítica sabemos que asumió el curso de Artes en la Facultad de Filosofía de la Universidad Javeriana en el trienio (1752-1755) (Marquínez Argote y Del Rey Fajardo SJ, 2005) y de inmediato se traslada al colegio bogotano de Las Nieves⁶⁶. Y el catálogo de 1763 será explícito en afirmar que había explicado Sagrada Escritura⁶⁷.

La tercera duda se refiere al P. José Pagés (1709-1787) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 528-531). El catálogo de 1763 asevera con firmeza que había sido Profesor de Sagrada Escritura⁶⁸. Había atravesado el Atlántico en la expedición de 1743⁶⁹. Hombre culto y prudente mantuvo estrecha amistad con los mandatarios neogranadinos, especialmente con el virrey José Alfonso Pizarro⁷⁰ y con el virrey Messía de la Cerda⁷¹. Sus sobresalientes dotes personales motivaron que la Congregación Provincial reunida en Bogotá el 31 de diciembre de 1757, lo eligiera como Procurador ante las cortes de Madrid y Roma⁷². Su gestión duró desde 1758⁷³ hasta agosto de 1761, fecha en que regresó a Santafé (Vargas Jurado, s/f, p. 59).

Su perfil intelectual está definido por su consagración a la docencia en la Universidad Javeriana. El Catálogo Breve de 1751 lo reseña como Catedrático de Víspe-

⁶³ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 301. Catálogo breve de 1753: “Mompox. Professor Grammaticae et Praefectus Congregationis de Nuestra Señora del Socorro”.

⁶⁴AIUL. Papeletas: “Pava, Diego de la”: “En 4º de 5 hojas. En la Biblioteca Nacional de Bogotá”.

⁶⁵AHN. *Jesuitas*, 827/2. *Filiación de los Regulares...*, n.º., 7

⁶⁶ ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 348.

⁶⁷ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 349v. Catálogo de 1763: “Docuit grammaticamet Philosophiam. Fuitmissionariuset operarius hispanorum et explicavit Sacram Scripturam. Nunccuratpraedium”.

⁶⁸ARSI. N. R. et Q., 4, fol. 349v. Catálogo de 1763.

⁶⁹AGI. *Contratación*, 5549. Expedición de 1743: “12. El Padre Joseph Pages, sacerdote, natural de la ciudad de Barcelona en su obispado, de edad de treinta y tres años. Buen cuerpo, moreno, pelo negro, barba poblada, ojos negros, dos señales de herida, una en la frente y otra en la barba”. Y en el fol., 7v. del expediente dice que salió para Cartagena el 7 de enero de 1743.

⁷⁰ANB. *Temporalidades*, t. 16, fol., 649v. Aparece como confesor del Virrey.

⁷¹Así se desprende de dos cartas: una del 26 de enero de 1763 (ANB. *Milicia y Marina*, t. 128, fol., 181) y la segunda del 28 de abril de 1764 (ANB. *Empleados Públicos. Miscelánea*, t. 27, fols., 47-48).

⁷²ARSI. *Congregaciones Provinciales*, t. 92, fol., 115 y ss.

⁷³A finales del año 1758 se encontraba en España (AGI. *Santafé*, 409. *Memorial del P. José Pagés al Rey*, 1758).

ras⁷⁴, y en el de 1753 mantiene el mismo status⁷⁵. Hacia 1756 debió interrumpir su magisterio teológico pues aparece en la hacienda de Tena dedicado a los ministerios espirituales⁷⁶. A su regreso de Europa reasumió la docencia teológica para asumir la cátedra de Prima y el cargo de Prefecto de Estudios⁷⁷, tarea que debió cumplir hasta el año 1767 en que tuvo que partir para Caracas⁷⁸. Solo han llegado hasta nosotros algunos escritos teológicos que recogen sus clases en la Universidad Javeriana, entre los años 1748 y 1754 (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 529 y ss.).

La expatriación decretada por Carlos III en 1767 contra todos los jesuitas de sus extensos dominios, le sorprendió en Caracas al frente del plantel que se estaba fundando en esa ciudad el 15 de junio de 1767⁷⁹. El 27 de febrero de 1768 se encontraba en el Hospital Real de Antogones de Marina de Cartagena, para embarcarse en el Navío Santa Isabel⁸⁰. Una vez en Italia desempeñó el cargo de Vice-Provincial en Ajaccio (1768-1770) (Goetstouwers, 1950) col., 667). En 1774 vivía en Fano⁸¹ y allí mismo le sorprendió la muerte el 26 de enero de 1787⁸². Aunque al parecer llevó vida discreta en tierras italianas, su personalidad no pasó desapercibida al polígrafo Lorenzo Hervás y Panduro (1978, V, p. 157)⁸³.

Lo que sí podemos aseverar que el curso académico 1763-1764 estuvo al frente de la Cátedra de Sagrada Escritura en la Universidad Javeriana⁸⁴, el P. Antonio Julián (1722-1790) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 363-369). Si tenemos en cuenta que para el lapso 1764-1765 ya había tomado posesión de la cátedra el P. Lorenzo Tirado, el problema está en precisar cuándo el autor de *La Perla de América, Provincia de Santa Marta* (Julián, 1787) comenzó su docencia bíblica en la Academia de San Francisco Javier. Quizá la solución la ofrezca el P. Lorenzo Hervás y Panduro, gran amigo de Antonio Julián en su destierro romano, quien escribió en la *Biblioteca Jesuítico-española* que éste “interpretó tres años la Sagrada Escritura” (Hervás y Panduro, 2007, pp. 307) lo cual nos llevaría a establecer el período 1761 a 1764.

Antonio Julián es uno de los jesuitas neogranadinos de la segunda mitad del siglo XVIII que más ha dado a conocer el mundo histórico colombiano (Chenu, 1981, pp.

⁷⁴ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 298.

⁷⁵ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 304v.

⁷⁶ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 347. Catálogo de 1756.

⁷⁷ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 374. Catálogo breve de 1763. En 1764 continuaba en las mismas funciones (Mantilla, 1997, p. 70).

⁷⁸AHN. *Jesuitas*, 128/1. *Autos formados sobre el extrañamiento y ocupación de temporalidades de los Padres de la Compañía de Jesús de Caracas*, fol., 2-2v.

⁷⁹AHN. *Jesuitas*, 128/1. *Autos formados sobre el extrañamiento y ocupación de temporalidades de los Padres de la Compañía de Jesús de Caracas*, fol., 2-2v.

⁸⁰AGS. *Marina*, 724. *Relacion de los regulares de la Compañía que existen en el Hospital Real de Cartagena*. Cartagena, 27 de febrero de 1768.

⁸¹ANCh. *Jesuitas*, 442.

⁸²AGS. *Dirección General del Tesoro. Inventario 27*, Leg. 1.

⁸³"Fra le molte Persone pratichedelle cose delleIndie, che hoconsultato per iscritto, ed a bocca, mi hanno favorito singolarmente colle loro notizie ...sul Regno di S. Fe ir Sr. Ab. D. Giuseppe Pajes".

⁸⁴ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 374. Catálogo breve de 1763. También en el folio 349v. Confirma nuestra tesis el catálogo de 1764, fechado el 17 de febrero de ese año, en donde se ratifica que el P. Antonio Julián “es maestro de la sagrada escritura” (Mantilla, 1997, p. 70).

75-95. Schlegelberger, 2001, pp. 581-596. Vila, 1981, pp. 219-239). Su formación intelectual humanística la inició en el Seminario de Nobles de Barcelona (Hervás y Panduro, 2007, p. 307) y la filosófico-teológica es muy posible que la completara en la Universidad de Cervera. Una excelente radiografía de este multifacético escritor la trazó su amigo Hervás y Panduro en Roma: era “todo espíritu y todo celo, trabajaba infatigablemente en el colegio, púlpito y cátedra, hallando siempre tiempo para el estudio retirado. En Italia vivió siempre con los libros a la vista y en ejercicios de religión” (Hervás y Panduro, 2007, pp. 307-308).

A partir de 1760 la biografía de Antonio Julián sufre una gran transformación, pues abandona el mundo de la oratoria sagrada y de las masas populares para integrarse al claustro javeriano, primero como profesor de Sagrada Escritura (1761-1764) y después como catedrático de Prima (1764-1767)⁸⁵. Su extensa producción literaria avala la calidad del autor (Del Rey Fajardo SJ, 2006, p. 363 y ss.).

Dentro de su amplia producción histórica, literaria, teológica, filosófica y ensayística, nos referiremos solamente a sus obras escriturísticas que conocieron la luz pública en Italia.

La primera es la *Dissertazione critico-espositiva sopra una parte del capitolo 3 della Epistola 2 di S. Pietro, che disco preaver Gesu Cristovisitato e predicato allegentiamericane prima della sua ammirabile ascensione al cielo*. Roma, 1790 (Hervás y Panduro, 2007, p. 309).

La segunda es la *Trasformazione Dell Americaossia Trionfo Della S. Chiesa Sulla Rovinadella Monarchia del Demonio in America Dopo La Conquista Fattane Da' Monarchi Della Spagna: Con Riflessioni Apologetiche, e coll' aggiunta di una Dissertazione Critico-Espositiva, nella quales piegandosi le parole di S. Pietro Epi I. c. 3. Quiin creduli fuerant in diebus Noe, cum fabricaretur Arca vv. 18, 19, 20. Dimostrasi con valide ragioni, esse retuttocióaccadutonell' America. Opera Del Sacerdote Antonio Julián per moltianni Missionario in quelleparti*. In Roma, MDCCXC (Hervás y Panduro, 2007, p. 309)⁸⁶.

La tercera es la *Monarquía del Diablo en la gentilidad del Nuevo Mundo Americano*. Transcripción e introducción por Mario Germán Romero. Santafé de Bogotá, Instituto Caro y Cuervo, 1994⁸⁷. Ciertamente nuestro autor se extralimitó en la interpretación del texto bíblico y su exégesis es subjetiva y arbitraria. Como anota Hernando Guevara, lo importante es dilucidar si se trata de una opinión de Antonio Julián o si era una forma de pensar en Santafé de Bogotá (Julián, 1994, pp. 212-213). Pero si se trasciende lo estrictamente bíblico, el lector encuentra muchas noticias curiosas.

⁸⁵En 1764 leyó el tratado *De perfectionibus Christi* y en 1765 el *De Deo uno et trino*.

⁸⁶Véase: *Efemeridi litterariedi Roma*. XIX, pp. 385-386 (Streit, 1927, II, p. 327). Según Streit se encuentra la *Dissertazione Critico-Espositiva* en las páginas 239-282 de este libro.

⁸⁷El verdadero título es: *Monarquía del diablo en la gentilidad del Nuevo Mundo Americano derribada y destruída por los Católicos Monarcas de España: Triunfos de la religión en los dominios conquistados con la fe, valor y armas de los españoles: con reflexiones para confundir a los anticatólicos mordaces émulo de la nación española benemérita de todas las naciones del orbe en conquista tan gloriosa. Historia interesante a la Religión y Monarquía. Compuesta por don Antonio Julián ex-Jesuita*. El Manuscrito se encuentra en la Biblioteca de la Universidad de Yale. Mss. 154.

También dejó un manuscrito intitulado *Expositio singularis supercaput XII Danielis in illa, praesertim verba: "usquequo fines horummirabilium" usque ad finem capitulis* (Hervás y Panduro, 2007, p. 310).

Cierra el ciclo de los profesores de la Cátedra de Sagrada Escritura en la Universidad Javeriana el P. Lorenzo Tirado (1725-¿?) (Del Rey Fajardo SJ, 2006, pp. 673-675). Este jesuita antioqueño, había estudiado en el Colegio Mayor de San Bartolomé toda la carrera de Filosofía y dos años de Teología cuando ingresó al Noviciado de Tunja el 31 de octubre de 1745⁸⁸. Y curiosamente tornaría al histórico Colegio Mayor como Rector (septiembre de 1760 al 15 de febrero de 1767) (Restrepo Posada, 1952, pp. 100-101).

Prácticamente se puede afirmar que nunca abandonó el claustro javeriano. Rigió la docencia de la filosofía en la Facultad de Artes de 1758 a 1761 (Del Rey Fajardo SJ, 2002, p. 14) y de inmediato se encargó de la cátedra de Teología Moral (1761-1764)⁸⁹, para culminar después con la de Sagrada Escritura (1764-1767)⁹⁰. La reseña policial de que fue objeto en el Puerto de Santa María el 5 de mayo de 1768, recoge así el currículum docente del ignaciano nacido en Medellín: "Cathedratico de Philosophia en la Universidad de San Xavier. Maestro de Moral en el mismo Colexio, donde tambien fue de Sagrada escriptura"⁹¹.

Poco conocemos del talante intelectual de Lorenzo Tirado pero se pueden atisbar algunos rasgos. El P. Gilij agradecerá en el prólogo de su tomo IV las informaciones que le suministró nuestro autor "sobre las aves canoras de los climas fríos" (Gilij, 1955, p. XX). Es de lamentar que sus huellas en Italia no se hayan podido identificar mejor, pues lo único que conocemos es que vivía en 1774 exiliado en Fano⁹², y tras la extinción de la Compañía de Jesús por el papa Clemente XIV se encontraba en Roma en 1795⁹³. Ignoramos lugar y fecha de su muerte.

Toda su producción teológica santafereña permanece inédita pero tenemos noticia de las siguientes obras: *Prolegomena in Sacram Scripturam* (Quecedo, 1952, p. 282). Los bibliógrafos españoles Uriarte y Lecina ubican el manuscrito en la Biblioteca Nacional de Bogotá⁹⁴. Y en el mismo manuscrito se encuentran los siguientes tratados: *Commentarii litterales in Threnosseu Lamentationes Hyeramae Prophetae. P. R. P. Laurentium Tirado dignissimum Sacrae Scripturae expositorem*⁹⁵; *Ad illa verba: Et exultavit Spiritus meus in Deo Salutari meo*. Lucae 1, v. 47. Dissert. 1^a An in Beatissima-Virgine extinctus in prima sanctificatione fuerit fomes peccati?⁹⁶; y finalmente los

⁸⁸ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 312v. Catálogo de 1753.

⁸⁹ARSI. N. R. et Q., 4, fol., 358v. Catálogo de 1763: "Docuit Philosophiam, nunc Theologiam Moralem".

⁹⁰En 1764 se encargaba de la enseñanza de la Sagrada Escritura (ANB. *Miscelánea*, t. 130, fol., 892).

⁹¹AHN. *Jesuitas*, 827/2. *Filiacion de los Regulares de la Compañía del nombre de Jesus pertenecientes a la Provincia de Sta. Fee de Bogota venidos en diferentes Navios...* N° 152.

⁹²ANCh. *Jesuitas*, 442.

⁹³ANCh. *Jesuitas*, 431.

⁹⁴AIUL. Papeletas: Tirado, Lorenzo.

⁹⁵AIUL. Papeletas: Tirado, Lorenzo: en el mismo volumen [*Prolegomena in SacramScripturam*] desde la hoja 19 hasta la 31v.

⁹⁶AIUL. Papeletas: Tirado, Lorenzo: en el mismo volumen [*Prolegomena in SacramScripturam*] desde el folio 32r al 43v.

Commentarii in Ium et 2um caput Geneseos que no los pudo concluir porque fue nombrado Rector del Colegio de Pamplona⁹⁷.

Completa esta sucinta visión de la enseñanza de las ciencias bíblicas en la Universidad Javeriana, la amplia cobertura bibliográfica que le dispensó la biblioteca de esta Casa de Estudios como lo demuestra el estudio del biblista Pedro Ortiz (Ortiz, 2008, pp. 193-236).

Ésta es a grandes rasgos la pequeña historia de la Cátedra de Sagrada Escritura que funcionó en la Universidad Javeriana de Bogotá de 1722 a 1767. Debemos confesar que este género literario no produjo, por la información que manejamos hasta el momento, una floración de estudios como en otras disciplinas teológicas.

Archivos

BOGOTÁ. Archivo Nacional de Colombia (ANB)

Empleados Públicos. Miscelánea, t. 27, f

Milicia y Marina, t. 128, f

Miscelánea, t. 130,

Reales Cédulas, t. 23,

Temporalidades, t. 16,

BOGOTÁ. Archivo de San Bartolomé (ASB)

Libro de la Universidad y Academia...,

MADRID. Archivo Histórico Nacional (AHN)

Jesuitas, 128/1.

Jesuitas, 827/2.

MADRID. Archivo inédito Uriarte-Lecina. Universidad de Comillas. (AIUL).

Papeletas

SANTIAGO DE CHILE. Archivo Nacional de Chile (ANCh)

Jesuitas, 431, 432, 442,

⁹⁷AIUL. Papeletas: Tirado, Lorenzo: en el mismo volumen [*Prolegomena in SacramScripturam*] En 4º de 7 hojas. Coepit P. Laurentius Tirado Ium caput Geneseos fere ad finem usque; et non fuit prosequutus quia Rectoratum Pampilonensis Coll. Profectus fuit.

SEVILLA. Archivo General de Indias (AGI)

Contratación, 5549.

Santafé, 242.

Santafé, 409.

Santo Domingo, 746.

SIMANCAS. Archivo General de Simancas (AGS)

Dirección General del Tesoro. Inventario 27,

Marina, 724.

ROMA. Archivum Historicum Societatis Jesu (ARSI)

Congregationes Generales, 52,

Congregationes Provinciales, t. 92,

Historia Societatis, t. 49,

N. R. et Q., 1.

N. R. et Q., 12,

N. R. et Q., 3, 4, 5,

Romana, 102, fol., 99v

ROMA. Archivo de Monumenta Historica Societatis Jesu.

Armadio F-10.

Biblioteca de la Universidad de Yale

Mss. 154.

Referencias bibliográficas

Anónimo (1987). *Diccionario y Gramática chibcha*. Manuscrito anónimo de la Biblioteca Nacional. Transcripción y estudio histórico-analítico por María Stella González de Pérez. Bogotá, Instituto Caro y Cuervo. Biblioteca “Ezequiel Uricoechea”, n° 1.

Audenaert, W. (2000). *Prosopographia iesuitica Belgica antiqua*. Leuven-Heverlee, Filosofisch en Theologisch College S. J.

Borja Medina SJ F. de (2001). “Ruiz de Portillo, Jerónimo”. O’Neill SJ, C. y Domínguez SJ, J. M. *Diccionario histórico de la Compañía de Jesús*. Roma-Madrid,

- Institutum Historicum S. I.-Universidad Pontificia de Comillas, IV, pp: 3437-3438
- Chenu, J. (1981). "Une interprétation <éclairée> de la province de Santa Marta. Vision d'un jésuite exilé, le Padre Antonio Julian". *Etudes sur l'impact culturel du Nouveau Monde*. París, Editions L'Harmanttan, pp. 75-95.
- Dalmases, C. de. (2001). "Borja, Francisco de". O'Neill SJ, C. y Domínguez SJ, J. M. *Diccionario histórico de la Compañía de Jesús*. Roma-Madrid: Institutum Historicum S. I.-Universidad Pontificia de Comillas, II, pp. 1605-1611.
- Del Rey Fajardo SJ, J. y Marquínez Agote, G. (2010). *La enseñanza de la Filosofía en la Universidad Javeriana colonial (1623-1767)*. Bogotá: Editorial Pontificia Universidad Javeriana.
- Del Rey Fajardo SJ, J. (1995). *Bío-bibliografía de los jesuitas en la Venezuela colonial*. San Cristóbal-Santafé de Bogotá: Universidad Católica del Táchira-Pontificia Universidad Javeriana.
- (2002). *Catedráticos jesuitas de la Javeriana colonial*. Bogotá: CEJA.
- (2006). *Biblioteca de Escritores jesuitas neogranadinos*. Bogotá: Editorial Pontificia Universidad Javeriana.
- (2007). *Los jesuitas en Venezuela*. Tomo II: Los hombres. Caracas-Bogotá, Universidad Católica Andrés Bello-Pontificia Universidad Javeriana.
- (2010). *Los precursores de la 'Sociedad del conocimiento' en la Javeriana colonial*. Bogotá: Editorial El Búho.
- Fernández, E. (Ed.) (1986). *Monumenta Peruana, VIII (1603-1604)*. Romae: José Luis Apud "Institutum Historicum Societatis Iesu".
- Fernández, J. M. y Granados, R. (1936). *La obra civilizadora de la Iglesia en Colombia*. Bogotá: Librería Voluntad.
- Galán García, A. (1995). *El Oficio de Indias de los jesuitas de Sevilla 1566-1767*. Sevilla: Fundación Fondo de Cultura de Sevilla.
- García, B. J. (1741). *Novena En honor de María Santísima En su advocación del Socorro Que saca a Luz el Doctor don Bernardo Joseph Garzía, Clerigo Presbytero*. Santa Fe de Bogotá: Imprenta de la Compañía de Jesús.
- Gilij, F. S. (1955). *Ensayo de Historia Americana*. Bogotá: Academia Colombiana de la Historia.
- Goetstouwers, J. B. (1950). *Synopsis historiae Societatis Jesu*. Lovanii: Typis ad Sancti Alphonsi.
- Hernández de Alba, G. y A. (1928). *El Colegio de San Bartolomé. II. Galería de Hijos insignes del Colegio*. Bogotá.
- Hernández de Alba, G. (1947). *Aspectos de la cultura en Colombia*. Bogotá: Publicaciones del Ministerio de Educación de Colombia. Bogotá.
- Hervás y Panduro, L. (1978) [1792]. *Idea dell' Universo, che contiene la Storia della vita dell' uomo, elementi cosmografici, viaggioestatico al mondo planetario, e Storia della terra*. Cesena, 22 volúmenes.

- (2007). *Biblioteca jesuítico-española (1759-1799)*. Estudio introductorio, edición crítica y notas: Antonio Astorgano Abajo. Madrid, Libris: Asociación Libreros de viejo.
- Jouanén, J. (1941-1943). *Historia de la Compañía de Jesús en la antigua Provincia de Quito 1570-1774*. Quito: Editorial Ecuatoriana, 2 vols.
- Julián, A. (1951). *La Perla de América, Provincia de Santa Marta, reconocida, observada y expuesta en discursos históricos por Don Antonio Julián*. Madrid: Antonio Sancha, 1787. *La Perla de América* ha conocido otras tres ediciones, además de la madrileña: una en París en 1854 y dos en Bogotá: 1951 y otra facsimilar: Bogotá. Academia Colombiana de la Historia.
- (1994). *Monarquía del Diablo en la gentilidad del Nuevo Mundo Americano*. Transcripción e introducción por Mario Germán Romero. Santafé de Bogotá: Instituto Caro y Cuervo.
- Lee López, A. (1964). "Gonzalo Bermúdez, Primer Catedrático de la Lengua General de los Chibchas". *Boletín de historia y antigüedades*. Bogotá, L., pp. 183-217.
- Lértora Mendoza, C. A. (1995). *Fuentes para el estudio de las ciencias exactas en Colombia*. Santafé de Bogotá: Academia Colombiana de Ciencias.
- Mantilla, L. C. (1997). *Fuentes para la Historia Demográfica de la Vida Religiosa Masculina en el Nuevo Reino de Granada*. Santafé de Bogotá: Archivo General de la Nación de Colombia.
- Marquinez Argote, G. y Del Rey Fajardo, J. (2005). *Física especial y curiosa del maestro javeriano Francisco Javier Trías (1755)*. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana.
- Medina, F. de (2001). "Ruiz de Portillo, Jerónimo". O'Neill SJ, C. y Domínguez SJ, J. M. *Diccionario histórico de la Compañía de Jesús*. Roma-Madrid: Institutum Historicum S. I.-Universidad Pontificia de Comillas, IV, pp. 3437-3438.
- Mercado SJ, P. de (1957). *Historia de la Provincia del Nuevo Reino y Quito de la Compañía de Jesús*. Bogotá: Biblioteca de la Presidencia de Colombia.
- Nieto, A. (2001). "Perú". O'Neill SJ, C. y Domínguez SJ, J. M. *Diccionario histórico de la Compañía de Jesús*. Roma-Madrid: Institutum Historicum S. I.-Universidad Pontificia de Comillas, III, pp. 3104-3105.
- Ortiz, P. (2008). "Libros sobre la Biblia en la Biblioteca Javeriana colonial". Del Rey Fajardo SJ, J. y Marín Cortés, M. (Ed.). *La biblioteca colonial de la Universidad Javeriana comentada*. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana, Archivo Histórico Javeriano.
- Pacheco SJ, J. M. (1953). "Los jesuitas de la Provincia del Nuevo Reino de Granada expulsados en 1767". *Ecclesiastica Xaveriana*. Bogotá, 3, pp.23-78.
- (1989). *Los jesuitas en Colombia*. Bogotá, Editorial San Juan Eudes, I, 1959; Hijos de Santiago Rodríguez, II, 1962; Pontificia Universidad Javeriana, III.

- (1991). "La Universidad Javeriana de Santafé de Bogotá durante la época colonial". Del Rey Fajardo SJ, J. (Ed.). *La pedagogía jesuítica en Venezuela*. San Cristóbal, I, pp. 77-173.
- Piras, G. (1976). *La Congregazione e il Collegio di Propaganda Fidei di J. Vives, G. Leonardi e M. de Funes*. Roma: Pontificia Universidad Gregoriana.
- Quecedo, F. (1952). "Manuscritos filosófico-teológicos de la Biblioteca General de la Universidad de Antioquia en Medellín". *Universidad de Antioquia*. Medellín, n° 147, pp. 855-873.
- (1952). "Manuscritos teológico-filosóficos coloniales santafereños". En: *Ecclesiastica Xaveriana*. Bogotá, 2, pp. 191-294.
- Restrepo Posada, J. (1952). "Rectores del colegio-seminario de San Bartolomé (1605-1767)". *Revista Javeriana*. Bogotá, XXXVIII, pp. 89-101.
- Restrepo, D. y Hernández de Alba, G. A. (1928). *El Colegio de San Bartolomé*. I. El Colegio a través de nuestra historia. Por el P. Daniel Restrepo S. J. Bogotá.
- Rivero, J. (1956). *Historia de las Misiones de los Llanos de Casanare y los ríos Orinoco y Meta*. Bogotá: Biblioteca de la Presidencia de Colombia.
- Sáez, J. L. (1995). "La visita del P. Funes a Santo Domingo y sus Memoriales sobre las Indias (1606-1607)". *Paramillo*. San Cristóbal, 14, pp.571-612.
- Schlegelberger, B. (2001). "Antonio Julián y su descripción de las culturas autóctonas". Tietz, M. (Ed.). *Los jesuitas españoles expulsos. Su imagen y su contribución al saber sobre el mundo hispánico en la Europa del siglo XVIII*. Madrid-Frankfurt/M.: Iberoamericana-Vervuert, pp. 581-596.
- Sommervogel SJ, C. (1890-1932). *Bibliothèque de la Compagnie de Jésus*. Bruxelles : Schepens-París, Picard, 11 vols.
- Storni SJ, H. (2001). "Torres Bollo, Diego de". O'Neill SJ, C. y Domínguez SJ, J. M. *Diccionario histórico de la Compañía de Jesús*. Roma-Madrid: Institutum Historicum S. I.-Universidad Pontificia de Comillas, IV, pp. 3824-3825.
- Streit, R. (1927). *Bibliotheca Missionum*. Zweiter Band. *Amerikanische Missionen literatur 1493-1699*. Freiburg/Br.: Herder & Co. II.
- Vargas Jurado (s/f). *Diario*, 59.
- Vila, M. A. (1981). "Aportación a la Geohistoria venezolana de 1777". *Boletín Americanista*, 31, pp. 219-239.